

**Precios de suscripción** **Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** **Pesetas**  
 En la primera plana y gacetillas, línea 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, sábado, 26 de Noviembre de 1887.

N.º 1922.

## FRANCESCO CRISPI

Pocos hombres políticos hay en el mundo que hayan sufrido con los años una transformación tan radical como la que ha experimentado el que es hoy presidente del Consejo de ministros de Italia.

Quien lo haya conocido en sus mocedades, no le reconocería ahora. Empezó su carrera política batallando, no con las armas de la inteligencia, sino exponiendo su vida cien veces en los combates que la joven Italia libraba contra todos los que se oponían á su unidad y á su independencia.

Siendo joven Crispi no conoció otros amigos, ni los quiso, más que aquellos que odiasen al Papa y á los Borbones. El amor á la patria y el odio á los que la tenían mutilada, eran las grandes pasiones de su alma. Por eso fué admirador de Mazzini y soldado de Garibaldi: su ardimiento, si no hubiera sido templado por consejos ajenos, le habría conducido á las más locas empresas. Al verle en las sociedades de conspiradores, animando á los tímidos, estimulando á los valerosos, pero reclamando siempre para sí el puesto de más peligró, nadie hubiese dicho que aquella naturaleza de fuego, inflamada por afectos tan vivos y en la cual el corazón eclipsaba totalmente la inteligencia, había de ser andando el tiempo una de las más sagaces y más circunspectas de toda Italia.

No falta condición alguna á Francesco Crispi para figurar entre los hombres más ilustres de nuestro tiempo: firmeza, tesón, entendimiento penetrante, palabra persuasiva, razón serena y arte para no mostrar sino aquello que le conviene decir. Aquel joven impresionable, para quien no había más razón que la espada, se ha tornado con los años en un hombre de cálculo que no realiza jamás un acto sin medir de antemano toda su trascendencia.

No esperaban sus compatriotas ver en Crispi una modificación tan completa. En Italia todavía más que en España, se observa la diferencia que existe entre los habitantes del Norte y los del Mediodía de la península. Más en Italia hay preocupaciones que aquí no conocemos. Por lo general, los meridionales, así los de la Calabria como los de Sicilia, son tenidos en poca estima por vénetos, lombardos y piamonteses.

Si se fuera á juzgar del valor de la raza por lo que éstos dicen, de Roma hacia abajo, la península itálica es incapaz de producir un hombre ilustre en la gobernación del Estado, ni en ninguna de las profesiones que requieren en el juicio aplomo y madurez. A lo sumo son las gentes del Sur vivarachas, fogosas, ardientes, aptas tan sólo para la guerra y la poesía.

No entran por poco estos juicios en los que se formaron durante largos años acerca de las cualidades de Crispi. Pero el tiempo gran maestro de verdades, ha disipado el error, y hoy, el presidente del gobierno italiano, aunque nacido en Sicilia, pasa por uno de los hombres más sesudos de su generación.

Vino al mundo Crispi en Ribera en

Octubre de 1819. Sus padres le hicieron estudiar la carrera de abogado. No se tienen noticias de los primeros actos de su vida: sólo se sabe que el estudio de las leyes no le llamaba la atención, y que á duras penas pudo conseguir la licenciatura.

Cuando estalló en Nápoles en 1848 la insurrección contra la tiranía de los Borbones y contra el execrable rey Bomba, comenzó á circular por primera vez el nombre de nuestro protagonista. Se supo entonces en toda la ciudad y después en Europa, por los relatos de los periódicos, que un joven llamado Crispi había hecho prodigios de valor en las barricadas al lado de Spaventa, Settembrini, el baron de Puerio y otros personajes conocidos en la península, por su saber y por su patriotismo.

Vencida la insurrección, tuvieron que escapar los que se habían puesto á su frente: los unos se dirigieron á Inglaterra, otros á Francia; Crispi, que estuvo á punto de ser hecho prisionero, eligió por residencia á París.

De entonces datan las simpatías que despertó Italia en las dos grandes naciones de Occidente. La prensa liberal se puso de parte de los emigrados á quienes colmó con toda clase de obsequios llamando la atención sobre los infortunios que pesaban sobre aquel noble pueblo digno por sus virtudes, por su arrojo y por su fiereza de gozar la libertad. Súpose que el gobierno del rey Fernando, ébrio con la victoria, no dió cuartel á los vencidos, atormentándolos bárbaramente con los más crueles suplicios.

El clamor para poner fin á la horrible persecución contra los patriotas fué universal: no se ha conocido otro semejante sino años después, en 1860, cuando Rusia se propuso acabar con Polonia exterminándola.

En Francia los más ilustres personajes, y en Inglaterra, Mr. Gladstone, lord Aberdeen y lord Palmerston, levantaron su voz en multitud de ocasiones para que cesaran las escenas de barbarie en que eran víctimas los desgraciados súbditos de un rey indigno de la majestad y de la corona.

Aquellas palabras fueron la semilla que había de fructificar andando el tiempo.

Bajo el gobierno tolerante de Azeglio, fueron abiertas en 1859 las puertas de la patria á todos los emigrados. Crispi volvió con ellos; no bien se halló entre los suyos, se dedicó con más ardor que nunca á la defensa de las ideas de toda su vida. La redención y la unidad de su patria eran su único tema.

Poco después subía al poder el conde de Cavour, iniciando aquella sabia política de donde arranca la grandeza de Italia. El insigne estadista empezó á recoger los frutos que sus compatriotas habían sembrado en el extranjero.

Por aquellos mismos años de 1859, fué declarada la guerra por Francia y Cerdeña contra Austria. Inflamóse en todas partes el sentimiento patriótico; pusieron en conmoción ciudades y aldeas, creyendo que había llegado el momento de expulsar de Venecia á los austriacos y de Roma al Papa. La familia que no podía ofrecer hombres ofrece dinero. Los voluntarios alistados para entrar en

campaña fueron tantos, que no había medio de incorporarlos á las masas del ejército.

Garibaldi aprovechó esta ocasión única para acometer una de sus más arriesgadas empresas. Dejó á los ejércitos aliados, dijo, la misión de vencer á Austria, y venid á mi lado á expulsar otros enemigos. Uno de los primeros en acudir fué Crispi.

El héroe popular organizó en 1860, en Génova, la famosa expedición que pasó triunfante desde el Piamonte hasta Sicilia las armas liberales. Crispi se distinguió en esta gloriosa campaña por su denuedo, por su constancia y su bravura. Peleó en Nápoles, peleó en Brescia, peleó en Sicilia, peleó en todas partes. Destronados los Borbones de Nápoles y Sicilia, quedó vencida la primera dificultad: las demás, Roma y Venecia, eran obra del tiempo.

Crispi fué nombrado miembro del gobierno provisional de Sicilia, pero el cargo le cansó bien pronto. Aspiraba á representar un diestro en el Parlamento, sin más objeto que combatir la política prudente de Cavour, que por entonces se oponía á nuevas aventuras. Al fin, con el apoyo de Garibaldi pudo ser elegido diputado. Sus primeros discursos fueron propios de su temperamento; pidió la conquista de Venecia y la de Roma, aun cuando Italia tuviera que arriesgar una guerra contra Francia.

Estos arranques, unidos á la popularidad ya adquirida con sus proezas, le valieron la jefatura de la extrema izquierda democrática, posesión que ocupó durante largos años, compartiéndola después con otros ilustres compañeros.

Los hechos acaecidos en su patria, la reincorporación de Venecia á los dominios italianos en 1866, y la realización de ver á Roma capital, templaron el fuego de aquella alma nacida para el combate y la lucha.

En 1876 subió á la presidencia de la Cámara por 232 votos contra 115. La transformación del hombre, no bien ocupó aquel alto puesto, en donde se sienten grandes y tremendas responsabilidades, fué notada por toda la prensa de su país. La palabra, antes ardiente y atropellada, salía ahora de sus labios reposada y serena. Ni en el sillón presidencial, ni en los bancos de los diputados, tuvo Crispi la más leve inadvertencia, ni cometió la menor ligereza. Sus amigos dijeron que aquel hombre era una esperanza para los días de prueba, y la esperanza, en parte, se ha realizado. Sus últimos actos, bien conocidos de todos, demuestran que Crispi merece por sus talentos ser colocado entre las figuras más ilustres de nuestro tiempo.

No discutimos aquí las propensiones que le han llevado á unir la suerte de su patria á la de los imperios centrales de Europa. Asunto es este que nos llevaría muy lejos y que no encaja en una biografía, hecha no más que para marcar los rasgos salientes de un carácter.

## El ejército alemán

El periódico alemán «La Tagliche Rundschau», ha publicado acerca del ejército germánico, un artículo

cuyas conclusiones comenta la prensa rusa y la francesa, en las que ha producido una gran emoción. Según este artículo, la instrucción militar alemana no responde ya á las exigencias de la guerra moderna. Todas las reformas que se han hecho en el ejército no satisfacen, sino de un modo superficial, á las necesidades propias de la milicia contemporánea. Las escalas de ascensos se estacionan, y esto produce general descontento en los oficiales, los cuales se ocupan con negligencia en el cumplimiento de sus deberes, no se preocupan lo suficiente en el progreso del arte militar y muchos aún llegan á olvidar lo que sabían.

Han desaparecido aquel celo y el entusiasmo con que, antes de la guerra de 1870, abrazaban la carrera de las armas los jóvenes más instruidos, y se recluta penosamente gente nueva para la oficialidad, en la que hoy, por lo común, sólo ingresan aquellos que se consideran incapaces para otra profesión.

El «Militar Wochenblatt» dice que estas declaraciones pecan de exageradas y pesimistas; pero declara que, en parte, son ciertas. Esta declaración ha impresionado penosamente á los alemanes, porque el periódico que la hace se supone subvencionado por el canciller. De todos modos, el diario á que aludimos conviene en declarar que el reclutamiento de los oficiales es defectuoso.

El «Diario de Moscou», periódico ruso, comentando estas noticias, sostiene que la prensa alemana hace mal en enorgullecerse con las reservas militares y la disciplina de su ejército; porque si esta disciplina fuera tal y como la suponen los diarios germánicos, no aparecerían en ellos revelaciones tan graves y dañosas al buen espíritu de la milicia. La verdad es, en opinión del «Diario de Moscou», que el ejército prusiano se desorganiza, y marcha, no por el camino de las glorias de Sedan, sino por la senda de las derrotas de Jena.

Bismarck opina que la fuerza es antes que el derecho. El «Diario de Moscou» dice que si esto es verdad, dada la descomposición é inferioridad que en el ejército alemán se inician, el derecho está de enhorabuena.

## El futuro Emperador de Alemania

Hace dos años, el almanaque de Gotha publicaba un grabado representando, como el mismo título decía, «Cuatro generaciones de emperadores».

Aparecía en medio el viejo emperador Guillermo, sentado y teniendo sobre sus rodillas á un biznieto, entonces de un año de edad: á la derecha, apoyado en el respaldo de la butaca paterna, el príncipe Federico Guillermo, hijo del emperador; á la izquierda un joven en la plenitud de la vida, el príncipe Guillermo, hijo de Federico Guillermo, y padre del niño que el anciano estrechaba sonriente entre sus brazos.

De los cuatro personajes es el príncipe Guillermo sobre quien se fijan hoy especialmente las miradas de Europa. Su abuelo el emperador,

llegó á los últimos límites de la vida; su padre, el kronprinz, se halla afectado de una enfermedad, que pocas veces perdona. Pudiera acaecer que precediera en la tumba al jefe de la familia Hohenzollern. Todo induce, pues, á creer que el príncipe Guillermo sea llamado en breve plazo á ocupar el trono alemán.

El futuro emperador cuenta 29 años de edad. Su complexión, al decir de algunos escritores, no es robusta; padece un vicio escrofuloso que ha tratado de combatir con una ruda vida de soldado, y con ejercicios cinegéticos de que se muestra apasionado. Cuéntase á propósito de esto, que un día Bismarck, en un momento de cólera, hubo de decir de modo que lo oyó la princesa Victoria, hija de la reina de Inglaterra y madre del príncipe.

—Era preciso que viniera la sangre inglesa á empobrecer la vigorosa raza de los Hohenzollern. Una alusión tan directa á la afección del príncipe Guillermo, constituía un insulto á la princesa Victoria, que jamás le ha perdonado.

En un reciente libro que con el título de «Rusos y alemanes en traje de casa», ha publicado el escritor francés Teodoro Cahu, se dice que el príncipe Guillermo reparte su tiempo entre soldados y galanteos. No es ciertamente en Francia donde deben buscarse apreciaciones serenas y justas de las cosas de Alemania; pero con ser dura la frase de Mr. Cahu, refleja juicios en otros puntos emitidos acerca de las aficiones preferentes del futuro emperador.

A consecuencia de una caída que, por descuido de su aya, sufrió siendo niño, el príncipe Guillermo tiene el brazo izquierdo sensiblemente paralizado y más corto que el derecho. Por eso viste generalmente el uniforme de húsares de la guardia, de que es coronel, para cubrir con el doblan el brazo paralizado. Los que le han visto al frente del regimiento aseguran que, á caballo, es una arrogante figura.

Los cortesanos se complacen en decir que será un nuevo Federico el Grande. Se encomian mucho sus cualidades militares, su profundo conocimiento de los menores detalles teóricos y prácticos del servicio, su intrepidez y su audacia. En cambio se le atribuye un orgullo desmedido, y hasta se le clasifica de grosero y brutal cuando le ensalta la menor contrariedad.

Su carácter y sus inclinaciones políticas harán del príncipe Guillermo el monarca más autoritario de Europa, si la responsabilidad del trono no modifica algo sus ímpetus. Tiene muy en poco el sistema parlamentario. En las frecuentes luchas sostenidas por los parlamentos contra Bismarck el príncipe no ha recatado sus opiniones favorables á la supresión de lo que se llama un estorbo para la gloria y prosperidad de Alemania.

No son, pues, infundados los temores de que con la desaparición del emperador Guillermo y de su hijo, habrá comenzado para Europa una época de incertidumbres y de sobresaltos.

Dicen de Berlín con fecha 18:

«A las once y media de la mañana de hoy, han llegado á esta capital los emperadores de Rusia, acompañados del príncipe Guillermo, el cual, como es sabido, había marchado á la frontera para recibirlos.

A la estación han bajado todos los príncipes de la familia real y el general Molke.

Los augustos viajeros se han alojado en palacio de la embajada rusa, donde el emperador Guillermo los esperaba.

Los periódicos de Berlín hacen

constar que la visita del czar al emperador de Alemania no tiene alcance político, siendo un acto de pura cortesía.

Al llegar el czar á la embajada de Rusia ha saludado cordialmente al emperador Guillermo que le esperaba allí.

Ambos emperadores han pasado despues revista al regimiento de Alejandro.

El emperador Guillermo ha permanecido tres cuartos de hora en la embajada rusa.

Momentos despues el czar salió de dicha embajada y se dirigió á palacio á devolver la visita al emperador Guillermo.

La impresion general es que en esta conferencia no se ha tratado de ningun asunto político.

## MAHON

### ELECCIONES PROVINCIALES

Nuestro comité, tiene acordado que el partido republicano se abstenga de presentar candidatos propios en la próxima eleccion de Diputados provinciales; y que, siguiendo en su inteligencia administrativa con el partido conservador de Palma, favorezca con sus sufragios la siguiente candidatura:

**Sr. D. Gaspar Jorge Saura y Carreras.**  
**Sr. D. Jerónimo Rius y Salvá.**

**Atenta siempre la Junta de Gobierno del Banco de Mahon á ensanchar la esfera de acción de tan importante Establecimiento, dentro de los fines para que fué creado, ha resuelto, segun puede verse por el anuncio que insertamos en la seccion correspondiente de este número, hacer prestamos hipotecarios al interés de cinco por ciento anual, admitiendo del prestatario cantidades en cuenta corriente hasta el importe total del préstamo y mientras este subsista, sobre las cuales abonará el Banco el mismo interés de cinco por ciento.**

También ha acordado la Junta abrir créditos en cuenta corriente al propio interés de cinco por ciento anual, con la garantía del acreditado y de otra ú otras personas solidariamente responsables con él.

No dudamos que dichos acuerdos serán aplaudidos especialmente por los propietarios y por aquellas personas que tienen necesidad de hacer uso del crédito para atender á sus operaciones mercantiles ó industriales, pues tienden á facilitarles la adquisicion de dinero con condiciones de todo punto ventajosas.

**Por el anuncio del teatro que en el lugar correspondiente insertamos, verán nuestros lectores que en lugar de los «Hugonotes»**

como estaba anunciado para el domingo, se pondrá en escena «Lucrecia Borgia».

**Hoy han ingresado en la cárcel de este partido tres presos, dos de ellos por condena de arresto mayor y el otro por insolvencia de la multa de 125 pesetas.**

**Segun estamos informados, el casino Circo Industrial ha facultado á un encargado en Barcelona para que contrate una dama al objeto de representar durante la presente temporada, en el teatrillo que dicha sociedad posee.**

**Por la Alcaldia se anuncia el servicio médico á las familias pobres de San Clemente y Llucesanas sin otra retribucion que la de 450 pesetas para gastos de carruaje.**

Las solicitudes deberán presentarse en el término de diez dias.

**Probablemente el día 7 del próximo mes de Diciembre saldrán para la capital de la provincia con objeto de ingresar en caja y sufrir el sorteo los mozos declarados soldados sorteables del reemplazo de este año y de los de 1886 y segundo de 1885.**

**Hacemos presente á los habitantes del extra-radio que el lunes termina el plazo hábil para reclamar contra la cuota que se les ha señalado para el corriente año económico.**

**Ignoramos si tendrán fundamento los rumores que hemos oido, de que en breve fondeará en nuestras aguas la fragata de guerra «Numancia».**

**La Junta local de instruccion pública, acordó en su última sesion pedir se aumente en 500 pesetas la subvencion con que el Gobierno auxilia las escuelas católicas, por haberse aumentado en dos el número de estas.**

**Siguiendo la costumbre de años anteriores, la junta directiva del casino El Recreo ha adquirido el billete número 27 246 de la lotería nacional que debe celebrarse en Madrid el día 23 del próximo Diciembre, cuyo número se jugará entre los socios que quieran interesar en el mismo. La cantidad que podrá jugarse será de una peseta.**

**Parece que en Ferrol, Coruña y otras poblaciones se trataba de prohibir la entrada de toda clase de pescado; pues á consecuencia del naufragio ocurrido hace dias en Cedeira, se ha esparcido por el mar el arsénico de 40.000 barricas, envenenando á los peces, algunos de los cuales han producido ya graves cólicos.**

**En Guns (Austria) se han hecho experiencias con un carro co-**

cina para el ejército, que permite condimentar la comida para 800 hombres en tres horas. Es un carruaje de la forma ordinaria, que conduce dos marmitas con su correspondiente hogar y depósitos de combustible. Para la coccion de los alimentos, es lo mismo que el carruaje esté parado como en marcha, habiéndose obtenido excelentes resultados, aun en aires muy vivos.

**En una de las ferias que actualmente se celebran en París hay una diversion de nuevo género que no deja de tener aficionados.**

Consiste en una gran barrica sin fondo ni tapa.

Dentro de ella hay clavados cuatro asientos, á los cuales se sujetan cuatro personas por medio de correas, y luego se echa á rodar la barrica por una montaña de plano fuertemente inclinado.

El movimiento de un barco, juguete de la tormenta mas desencadenada, es juego de niños con el que se experimenta dentro de la barrica.

Mas de uno de los que se sienten con ánimos para probar aquel nuevo género de la locomocion se arrepiente de su valentía al segundo de haber empezado á rodar la barrica; pero ya es tarde y no le queda mas recurso que divertirse con sus terribles gritos de espanto á los espectadores, que le ven pasar girando dentro de la barrica.

La diversion se ha hecho popularísima en París y tiene abonados diarios, gente aficionada á las emociones fuertes.

**El vapor alemán «Köln» ha conducido á la Coruña el primer aparato lanza-cabos Spandau adquirido por la junta local de Salvamento de N.º sufragios de aquella poblacion.**

El coste del aparato se aproximará á cuatro mil pesetas.

El lanza cabos sera probablemente destinado á Finisterre, para cuyo punto se enviará un regular número de cohetes señales que serán empleados como avisos de alarma en las noches de niebla ó cerrazon.

**De «El Avisador Comercial de Nueva York» del día 27 del pasado:**

«Salud pública.—El cólega importado de los pueblos del Mediterráneo por el vapor «Alesia», está reducido á la cuarentena de este puerto, y los pocos atacados que existen están en vías de restablecimiento. Con las enérgicas medidas tomadas por la Junta de Sanidad desde un principio, se logró aislar la infeccion. La fiebre amarilla parece haber hecho algunas victimas en Tampa, pueblo y puerto de mar de Florida en el golfo de Méjico; pero no han ocurrido otros casos que sepamos, fuera de aquel punto.»

Se ha repartido el cuaderno número 117 de la Historia de Menorca que con gran aceptación publica nuestro amigo y paisano don Pedro Riudavets.

BOLSA DE MADRID

25 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 66 350
4 por 100 amortizable . . . 84 000
Billetes Hipotecarios de Cuba. 97 400

BOLSA DE BARCELONA

25 de Noviembre, 4 40 t.

4 por 100 interior. . . . . 66 360
4 por 100 exterior. . . . . 67 970
4 por 100 amortizable . . . . . 84 000
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 00 000
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 97 370
Banco Hispano Colonial . . . 48 500
Acciones ferrocarril Francia. 36 620
Id. Norte . . . . . 71 500
Id. Orense. . . . . 11 500
Obligaciones Francia. . . . . 00 000
Id. Norte . . . . . 00 000
Id. Orense. . . . . 00 000
Id. Almansa. . . . . 00 000
Obligaciones Transatlánticas . 00 000

SOCIEDADES

Consey.—Hoy sábado «Rigoletto». —Baile de sociedad.—Mañana baile de sociedad.

Recreo.—Mañana domingo.—«El anillo de hierro». —Baile de sociedad. Isteño.—Manana baile de sociedad.

REMITIDO

El que suscribe participa al público que habiendo hecho las funciones con la de hoy que tiene por compromiso y habiendo dado aviso á la autoridad no tomará parte en la funcion anunciada del domingo próximo.

GABRIEL RUBÍ.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Liberal

Sr. Director de EL LIBERAL.

Ciudadela 25 de Noviembre.

Queridísimo amigo: D. ce un antiguo refran español «que al que le pica ajos come», refran que nunca mejor que en esta ocasion puede aplicarse al periódico «El Bien Público», que tanto vemos le escuece la resolucion tomada por nuestro partido sobre las próximas elecciones parciales para diputados provinciales, de la cual toma pié para dirigir á nuestros amigos y correligionarios señores Amengual y Morillo sendos cargos, por la conducta observada en la Diputacion provincial, de la que tan dignamente forman parte.

En vano se molesta «El Bien Público» en romper lanzas; pues debe tener presente él y sus prohombres, que la mayor satisfaccion que puede darnos es hacernos saber que los actos y acuerdos que tomamos no son de su agrado y así es que los referidos amigos Sres. Amengual y Morillo que hasta el presente han sabido interpretar bien y fielmente el deseo de sus correligionarios, pueden escuchar las censuras del citado periódico como el que oye llover estando bien abrigado.

Se aproxima la lucha electoral, que es la pesadilla de algunos fantoches de tomo y lomo. De cada día aumentan aquí nuevas fuerzas; las noticias recibidas de los pueblos del interior de la isla, nos hacen concebir un completo triunfo.

El partido republicano, que es el que tiene más vida propia en Menorca, no está unido en nefando consorcio con ningún otro partido como se trata de hacer ver, puesto que conoce perfectamente por sus tendencias

politicas y administrativas á los Carolinos factores y partidarios de su constitucion interna, y no tenemos en olvido ninguno de sus actos, ni se han separado de nuestra memoria los nombres de Fernandez y Vellés y otros muchos. Si, ¡conocemos el monstruo y comparsa Villaverdeca y no olvidamos lo que en Setiembre de 1879 y en Junio de 1883 dijeron de ellos los periódicos «La Alianza», «La Discusion», «La Union» y «El Porvenir» de Madrid; como igualmente conocemos á los fusionistas que tan pródigos se muestran en prometer cuando están en la oposicion, como egoístas y reaccionarios en cumplir lo prometido tan luego de estar en el poder; y así es que ni con unos ni con otros nos liga ningún compromiso, y si en algunas ocasiones hemos apoyado ó tratamos de apoyar á determinadas personas opuestas á nuestro credo político, sépanlo los camaleones menorquines, es por creerlo conveniente para los intereses de la isla.

Dje, Sr. Director, en mi anterior correspondencia que el traslado del ex-Juez del Partido D. Monserrate Garcia Sanchez habria sido recibido con satisfaccion, dadas las pocas simpatías de que gozaba; aserto que ha venido á confirmarse por el silencio del periódico de la calle del Bastion con referencia á su despedida y acompañamiento al embarcarse para Sierra-Morena; y solo falta saber si en vista de los desengaños que se susurra recibió de sus amigos, debió imitar á San Vicente Ferrer, sacudiendo sus zapatos para no llevarse polvo de Menorca.

La velada en honor del primer presidente que fué de la República el malogrado D. Estanislao Figueras y el banquete celebrado en la tarde del día 12 del corriente que dedicó la comision de dicha velada á los representantes de provincias, habrán sentado mal á los monárquicos. Muchos y elocuentes discursos se pronunciaron, todos encaminados á formar la union republicana; en tanto que el doctor Esquerdo dijo con mucha propiedad que la coalicion debe buscarse únicamente en nuestros hermanos los portugueses, puesto que entre nosotros no cabe más que la union.

Es de esperar que la semilla sembrada en la espesada reunion dará sus frutos. Es un paso trascendental hacia la forma de gobierno republicana democrática, única que puede cortar por lo sano y levantar el abatido estado de España.

El Corresponsal.

Observaciones atmosféricas de hoy facilitadas por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Table with columns: HORAS, Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro, Temperatura y humedad del aire, Termómetro, Dirección y clase del viento, Estado del cielo. Includes data for 9 m and 3 t, and temperature ranges.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Los Desposorios de Nuestra Señora.

Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de las Gracias en la Concepcion.

CULTOS

En la parroquia de Santa Maria mañana las misas rezadas tendrán lugar á las 5, 6, 7, 8 y 9 de la mañana, y la última después de las 11. La mayor á las 10 con ser-

mon de Adviento á cargo del presbítero don Matías Nuza, beneficiado de la misma iglesia. Por la tarde, concluidas las vísperas y completas se manifestará el SS. Sacramento por los ejercicios del Apostolado de la Oracion que consistirán en Santo Rosario, actos de desagravio y de consagracion, estacion y letrillas cantadas al órgano por la escolanía y Reserva.

En la parroquia de San Francisco de Asis mañana domingo misas reeadas á las 5, 7 y 9. A las 10 la misa mayor con sermón de Adviento á cargo del Sr. Ecónomo.

Santo de mañana

Santos Facundo y Primitivo mártires y San Leonardo de Portumauro, confesor.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 26

Para Barcelona vapor-correo «Nuevo-Mahones», cap. D. Miguel Tudurí, con 21 trip. efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 26.

En San Petersburgo han sido presos varios nihilistas estudiantes comprometidos en la conspiracion.

La derecha republicana de Francia votará para que el preridente disuelva la Cámara.

Madrid 26.

Se ha descubierto una conspiracion en el Peñon de la Gomera. Dirigíala un sargento de Albuera con veinte más, los cuales permanecen incomunicados.

Continúa la crisis en Francia.

Anuncios preferentes

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

MES DE OCTUBRE DE 1887

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

Cargo

Table with columns: Cargo, Pesetas. Lists items like Existencia del mes anterior, Recaudado en los seis distritos, Id. en el Distrito 7.º, etc.

Suma el Cargo

9958 54

Lata

Table with columns: Cargo, Pesetas. Lists items like Entregado al representante del Distrito 1.º, Id. al id. del 2.º, etc.

Table with columns: Cargo, Pesetas. Lists items like el mes de la fecha, Como extraordinario al encargo del distrito 3.º, Id. id. del distrito 6.º, etc.

Suma la Data 925 66

Existencia para Noviembre 9032 88
Mahon 31 Octubre 1887.—Pedro Basellini.
—Aprobada esta cuenta por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion de 25 Noviembre de 1887.—V.º B.º—El Vice-Presidente, El Baron de las Arenas.—El Secretario, Juan F. Taltavull.

Movimiento de sócios

MES DE NOVIEMBRE DE 1887

Table with columns: Cargo, Rvn. Lists items like Suscripciones en 1.º de Noviembre, Bajas en este mes.

Table with columns: Cargo, Rvn. Lists items like Quedan para 1.º de Diciembre próximo 388.

Bajas

Table with columns: Cargo, Rvn. Lists items like D. Monserrate Garcia Sanchez, Plaza Príncipe, D. Silvestre Caja Meneses, Anuncivay.

Mahon 25 Noviembre 1887.—El Vocal encargado de la recaudacion, Bernardino J. Ponseti.

TEATRO

COMPANIA DE ÓPERA ITALIANA

Funcion para mañana

Se pondrá en escena la magnífica ópera

LUCREZIA BORGIA

La próxima semana se pondrán en escena las óperas Yone y Traviata.

Anuncios oficiales

D. Pascasio Nogales Isturiz, Juez municipal letrado de esta ciudad é interino de instruccion del partido de Mahon.

Hago saher: Que el día cinco de Diciembre próximo y hora de lae once de la mañana se venderán en pública subasta en este Juzgado y en el municipal de Ferrerías simultáneamente varias ropas, otros efectos, un carro tartana y un caballo, que se hallan en depósito en poder de D. José Bocco y Villalonga, vecino de dicha villa de Ferrerías, bajo el tipo de su respectivo justiprecio que se halla de manifiesto en ambos juzgados, admitiéndose posturas por las dos terceras partes del mismo y debiendo consignar previamente los licitadores el diez por ciento del valor y exhibir su cédula personal, cuya cantidad les servirá á cuenta á los rematantes, y se devolverán los otros depósitos á los interesados; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en méritos del exhorto del Juzgado de instruccion del Parque de Barcelona dimanante de causa criminal que instruye contra Ramon Redolat y Peris sobre alzamiento de bienes.

Dado en Mahon á veinte y tres de Noviembre 66 mil ochocientos ochenta y siete.—Pascasio Nogales Isturiz.—Juan Aliés.

Ayuntamiento de Mahon Sanidad

Este Ayuntamiento ha acordado que interin llega á establecerse con sujecion á las disposiciones vigentes una plaza de médico titular, se facilite para gastos de carruaje la suma de 450 pesetas anuales á un doctor ó licenciado en medicina y cirugía que quiera prestar sin otra retribucion la asistencia facultativa á las familias pobres de las aldeas anejas de San Clemente y Llunesunas. En su consecuencia, se anuncia al público para que los aspirantes que tengan título suficiente para ello presenten sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporacion dentro del término de diez días, á fin de que pueda concederse á quien reúna mayores méritos para ello.

Mahon 26 Noviembre 1887.—El Alcalde Presidente, J. Vidal.

**Ayuntamiento de Mahon**  
*Elecciones*

En el Boletín Oficial de esta provincia núm. 3242 correspondiente al día 15 del actual, se halla inserta la circular que sigue:

Número 824.—Gobierno Civil de la provincia de las Baleares.—Circular.—Convocando á eleccion parcial de Diputados provinciales.—Declarada por la Exma. Diputacion provincial en sesion ordinaria celebrada el dia 8 del corriente. la vacante de un Diputado provincial por el distrito de Inca, por haber fallecido D. Nicolás Eiquier y Bibiloni, y las de dos Diputados por el distrito de Menorca, por haber admitido las dimisiones presentadas por D. Manuel Guasp y Pajol, y D. José Vidal y Rubi, fundadas en la incompatibilidad del cargo de Diputado con el de Alcalde de Palma y de Mahon, que respectivamente desempeñan; en uso de las atribuciones que me confiere el artículo 59 de la Ley orgánica Provincial vigente, he dispuesto convocar el cuerpo electoral de ambos distritos para proceder á la eleccion parcial de un Diputado provincial per el distrito de Inca y dos por el de Menorca, señalando para que esta tenga efecto el domingo 4 de Diciembre próximo, debiendo tener lugar el nombramiento y proclamacion

de interventores el viérnes anterior, 2 de dicho mes, y el escrutinio general el miércoles siguiente 7 del referido Diciembre; todo ello con sujecion á lo que disponen los artículos 66, 76 y 97 de la ley electoral, para Diputados á Cortes de 28 Diciembre de 1878.

Encargo, pues, á los Sres. Alcaldes de los repetidos distritos electorales y Comisiones inspectoras del Censo, cumplan con toda exactitud lo dispuesto en el artículo 62 y siguientes de la citada Ley electoral, como igualmente lo que previenen las disposiciones transitorias de la mencionada ley provincial, cuyos textos se hallan reproducidos en el "Boletín Oficial", de esta provincia número 3046, correspondiente al 14 de Agosto de 1886.

Recomiendo á todos el más estricto cumplimiento de las disposiciones legales, como la mejor garantía para el ejercicio del derecho de los electores y de la verdad de tan importantes operaciones; y estoy dispuesto á corregir, dentro de mis facultades, toda transgresion ó negligencia que llegue á mi noticia.

De quedar enterados los señores Alcaldes de los partidos de Inca y Menorca, de cuanto en esta circular se ordena, me darán inmediato conocimiento.

Palma 14 Noviembre 1887.—El Gobernador, Arturo de Madrid-Dávila.

En su consecuencia convoco á los electores para que concurrán el referido dia 4 del próximo Diciembre á emitir sus sufragios en los Colegios que se expresan á continuacion:

**COLEGIO 1.º—Casas Consistoriales**

Comprende las calles siguientes:

Plaza de la Constitucion, calle Nueva, del Angel, plaza del Retiro, calle de Portal del Mar, del Arco, del Santo Cristo, Puente del Castillo, Alonso III, de la Conquista, callejon de la Plaza, calle de Isabel II, San Roque, Hannover, Rosario, Buenaire, Iglesia, Alayor, Alba, plaza de San Francisco, calle de los Frailes, de San Jerónimo, San Jaime, San Antonio, Rector, Arraval, Horno, Andrea, del Sol, San Clemente, Santa Escolástica, Montañés, Mercadal, Santa Victoria, Alameda.

**COLEGIO 2.º—Hospital Civil**

Comprende las siguientes:

Calle de Cifuentes, Ramis, plaza de la Esplanada, calle del Pino, Molino, Moreras, Bastion, San Bartolomé, Luna, San Alberto, Cos Gracia, Estrella, San Jorge, San José, Deyá, plaza de la Arravaleta, Gracia, San Gabriel, San Lorenzo, San Luis Gonzaga,

San Cirilo, Ramirez, San Manuel, Campamento, San Andrés, compañía de Tramontana, id. de S' Olivar.

**COLEGIO 3.º—San Luis**  
*Casa calle de San Luis núm. 58*

Pueblo de San Luis, sus compañías é isla del Aira.

**COLEGIO 4.º—Claustro del Carmen**

Calle de la Arravaleta, plaza de la Pescadería, calle de Pescadores, plaza del Carmen, Claustros de id., plaza del Príncipe, calle de Anuncivay, del Norte, San Fernando, Comercio, Oriña, plaza de la Miranda, calle de San Sebastian, plaza de San Roque, San Nicolás, Santa Cecilia, Concepcion, Santa Ana, Santa Teresa, Santa Catalina, Santa Rosa, de Bellavista, Carmen, Santa Eulalia, San Elías, San Guillermo, San Carlos, Casti lo, Reina, Plana, San Juan, San Pablo, Infanta, Marina, Cuesta vieja, Rampa de la Abundancia, Anden de Poniente, id. de Levante, Calafiguera, Hospital Militar, Lazareto, Fortaleza de Isabel II, Compañía de Norias y Molinos.

**COLEGIO 5.º—San Clemente**

*Casa-escuela de niños.*

Compañías de Musuptá, Algendar, Forma y Tornali.

Mahon 21 Noviembre 1887.—El Alcalde-Presidente, J. Vidal.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

**SECCION DE ANUNCIOS**

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**Banco de Mahon**

La Junta de Gobierno de este Banco ha acordado hacer préstamos hipotecarios al interés de 5 por 100 anual, admitiendo del prestatario cantidades en cuenta corriente hasta el importe total del préstamo y mientras este subsista, sobre las cuales abonará el Banco el mismo interés de 5 por ciento.

Tambien ha acordado abrir créditos en cuenta corriente al propio interés de 5 por 100 anual, con la garantía del acreditado y de otra ó otras personas solidariamente responsables con él.

Mahon 26 de Noviembre de 1887.—El Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

**Casino El Isleño**

Se participa á los señores socios del mismo, que el domingo 27 del actual se dará baile de Sociedad, empezando á las ocho y media de la noche.

Mahon 26 Noviembre de 1887.—La Comision.

**Administracion de Loterías de 1.ª clase**  
**n.º 5 en Mahon**

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

En esta Administracion, favorecida por la suerte durante el presente año con dos premios mayores en el período de un mes, importantes CIENTO SESENTA MIL PESETAS, se han recibido y puesto á la venta **Billetes de Navidad**.

Mahon 22 Noviembre 1887.—El Administrador, Diego de la Torre.

**Administracion de Loterías de 1.ª clase**  
**n.º 6 en Mahon**

3—ARRAVALETA—3

**SORTEO DE NAVIDAD**

Se han recibido en esta Administracion y puesto á la venta nuevas remesas de billetes para el sorteo de grandes premios que ha de celebrarse en Madrid el 23 de Diciembre próximo cuyo primer premio es de

**medio millon de duros**

Precio del billete entero, **500** pesetas.—Idem. de la fraccion ó décimo **50**.

Mahon 24 Noviembre 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

**SOMBRERERIA DE RAFAEL CARDONA**

3, Nueva, 3

En dicha sombrereria se ha recibido un rico surtido de sombreros para caballero y niño, última novedad, tanto en clase inglesa como española de 1.ª, 2.ª, y 3.ª clase, precios baratísimos, y otro de gorras tambien para caballero y niño, última novedad desde el íntimo precio de 1 hasta 5 pesetas una.

Tambien se hacen composturas y encargos en dicho ramo.

TARGETAS DE VISITA  
Imprenta de El Liberal

**TOS, TOS, TOS**  
**PÍLDORAS MARAVILLOSAS**

Con estas píldoras se cura toda clase de TOS por rebelde que sea. Va en cajitas de DOCE píldoras cada una, al precio de 60 céntimos de peseta, llevando un prospecto cada cajita.

**Farmacia de Hernandez**  
**ALAYOR**

**Píldoras orientales del Dr. Casasa**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades secretas.**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuantos padezcan de la boca.**

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**TENEDURIA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE Y CÁLCULO MERCANTIL**

La enseña D. Santiago Maspoeh, en su domicilio, Cos de Gracia, 20.

**Para vender**

Lo está una máquina de coser (Singer), con pié, y casi nueva. Informarán en esta imprenta.

**Nodrizza**

En la calle de San Pedro n.º 7 de Villacarlos, hay una jóven de 22 años que por haber fallecido su criatura á los veinte dias del parto desea hallar otra para amamantar en su propia casa.

**En venta**

Lo está la casa núm 33 de la calle de San Roque de esta ciudad.

Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vinent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.

**Arrope superior**

legítimo zumo de uva sin adulteracion de ninguna especie.

Véndese á 30 céntimos de escudo en la Chocolatería de la Cuesta de Deyá, núm. 5.

**Para alquilar**

Lo está desde el primero del año entrante 1888 la casa calle de Hannover número 18, donde esta establecida la hojalatería de Conforto. En la misma darán razon.

**Se necesita un cocinero ó**

mayordome para la cámara de los oficiales de la «Gerona».

Informes en la misma fragata.

**ALMANAQUES DE LA ILUSTRACION para 1888**

Véndense en Mahon librería de Antonio Sintés é imprenta de EL LIBERAL. En Ciudadela, imprenta de Salvador Fábregues.

**Para vender**

Lo está en Villacarlos un huerto con su casita. Informarán en la misma villa, calle de San Pedro núm. 51.

**ALMANAQUES AMERICANOS**

Imprenta de El Liberal,

**Para vender**

Lo está el predio **Son Bernat** del término de Ciudadela. Para su ajuste Anuncivay, núm. 9.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.